
Ao  décimo  sétimo  do  mês  de agosto de  dois  mil  e  dezesseis,  às  nove horas no
Departamento de Articulação - DEARTI, situado a Rua Quinze de Novembro, 195 – 3° andar
no Centro Histórico em Santos, São Paulo, realizou-se a  13ª (décima terceira) Assembleia
Geral  Ordinária,  com  a  presença  dos  conselheiros,  e  colaboradores,  cujas  assinaturas
constam da  lista  de  presença,  parte  integrante  desta  ata. Compareceram na  reunião  os
seguintes  conselheiros:  Celina  -  GPM;  Paulo  Marco  -  SEMAM;  Fabiana  e  Dionísio  -
CONCIDADANIA;  Thiara  –  SEAS;  Cynthia  e  Roberta  –  SMS;  Carlos  –  SECID;  Eugênia  –
SEDES; Djalma – SEPORT; Silvia – FSS; Cátia CMAE; Lia – UNIFESP; Luciana – UNIMONTE;
Simone – Associação Espiritualista Jurema Preta na União das Raças; Colaboradores – César
e Ed Carlos – SECID; Justificaram: Sofia – SEDUC; Simone - SEFIN; Thalita – CRN; Jenifer –
UNIP;  Convidados:  Andréa  e  Fabíola  –  SESC.  Os  demais  conselheiros  não  se
manifestaram. Dando início  à reunião a presidente do conselho a Sra. Celina, leu a ata da
reunião anterior para os presentes, sendo a mesma aprovada. 
ITEM  I.  Evento  da  Secretaria  de  Desenvolvimento  Econômico  -  SEDES  -  2ª  Semana
Municipal de Ciência e Tecnologia e XII SNCT.  A Senhora Celina apresentou os pareceres
sobre a reunião com a equipe da SEDES que acordou a participação do Conselho Municipal de
Segurança Alimentar e Nutricional - COMSEA no dia 19 de Outubro, de 2016 juntamente com o
V Encontro Municipal de Alimentação Orgânica e comentou que também fez uma reunião com a
Secretaria de Cultura – SECULT sobre a Festa Popular da Alimentação, no qual o Senhor
Gustavo ficou de avaliar a participação da Festa Popular junto com o Evento do Dia Mundial da
Alimentação. O Sr. Abrahão sugeriu ainda que no dia 22 de Outubro seja realizada a Feira
Orgânica na Praça da CET, além da Feira Orgânica do dia 16/10 no Gonzaga. O Senhor Paulo
-  SEMAM  sugere que a Feira entre no calendário como um evento pré semana. A Senhora
Fabiana - Fórum da Cidadania comenta sobre a importância dos locais e horários para que
possamos ter a participação do público alvo. O Senhor Paulo comentou sobre o formato do V
Encontro de Alimentação Orgânica com o tema “Do campo à Mesa”, que terá a duração de 3
horas, com três palestras seguidas de roda de conversa, apresentação de um prato, que será
desenvolvido pelo Restaurante Escola e finalizando com degustações de alimentos orgânicos.
Alguns conselheiros sinalizaram que acreditam ser eficiente que o evento do COMSEA no dia
19 de Outubro seja realizado no mesmo local do Museu Pelé. O Senhor Paulo comenta que o
local durante a semana não é muito movimentado e a Senhora Celina e os demais conselheiros
concordam que a mídia e a divulgação terão um papel fundamental para atrair o público além
da divulgação das universidades junto aos seus alunos. O Senhor Ed Carlos - SECID apresenta
a ideia do lançamento do SELO da Semana da Alimentação Orgânica, para estabelecimentos
que tenham pelo menos um prato com alimentação livre de agrotóxico. Os conselheiros e a
Senhora Celina sugerem que seja realizado uma reunião com a coordenação do Sindicato de
Hotéis, Restaurantes, Bares e Similares da Baixada Santista e Vale do Ribeira - “SinHoRes”
para alinhar como seria este prato e a fiscalização desta ação. Esse selo seria caracterizado
especificamente  para  a  semana  e  posteriormente  algo  mais  elaborado  para  controle  de
qualidade.  A  Senhora  Simone  -  Associação  Espiritualista  sugere  que  o  selo  seja  melhor
elaborado e  lançado no próximo ano e  que  seja  publicado  uma lista  com os restaurantes
participantes. O Senhor Paulo sugere que essa proposta seja apresentada no V Encontro de
Alimentação Orgânica.  ITEM II.  Evento Municipal  do Dia da Alimentação Municipal.  No
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período da manhã será um evento aberto ao público, composto por tendas no Largo Marquês
de Monte Alegre/Valongo. No período da tarde, será realizado o V encontro de Alimentação
Orgânica, local fechado no auditório do Museu Pelé. Sobre a participação dos membros do
COMSEA no evento dia 19 de Outubro, que será realizado das 9 as 13h a Senhora Lia -
UNIFESP, comenta que dentro do Projeto Político Pedagógico da Universidade está previsto a
divulgação  e  ações  com  base  no Novo  Guia  de  Alimentação  da  População  Brasileira,
envolvendo desde a produção até a mesa dos cidadãos, podendo participar com “Orientações
para a alimentação saudável”. A Senhora Celina e o Senhor Paulo ressaltam que é importante
saber como será cada participação para dimensionar os espaços e as tendas. Ficou acordado
que até o dia 30 de agosto propostas serão encaminhadas para a Senhora Celina por parte de
cada secretaria e entidades participantes do evento. A Senhora Lia sugere que a Secretaria da
Saúde  possa  viabilizar  convites  e  idas  a  grupos  ao  evento.  O  Senhor  Paulo  sugere  a
participação de iniciativas municipais, tais como: Programa Horta Ecológica; Horta Comunitária
Bons Frutos. A Senhora Luciana, da Unimonte, checará quais alimentos poderá fornecer e a
possibilidade de desenvolver um folder. A Senhora Thiara da Secretaria de Assistência Social -
SEAS, checará junto a Coordenação. A Simone Associação Espiritualista participará com um
prático típico e uma intervenção cultural. A Senhora Silvia - Fundo Social de Solidariedade, fará
os pães de cenoura orgânica e disponibilizar as voluntárias com orientações sobre os pães. A
Senhora Cátia do  Conselho  Municipal  de  Alimentação  Escolar,  irá  checar  como  poderá
contribuir.  A reunião contou ainda com a presença da  Senhora Fabíola do MESA Brasil  -
SESC que falou sobre a programação do SESC em outubro, já  tradicionalmente realizada.
Desta forma existem duas possibilidades de participação do SESC: 1) como sede do evento
onde todo o evento deve ser aprovado com antecedência pela comedoria do SESC ou 2) como
parceiro. O Programa Mesa Brasil é desenvolvido a colheita urbana de reaproveitamento de
alimentos  diariamente,  e  as  ações  educativas  que  ocorrem  mensalmente,  para  entidades
atendidas  pelo  mesmo.  A  Senhora  Celina  e  o  Senhor  Ed  Carlos  sugerem  que  o  evento
permaneça no Largo Marquês de Monte Alegre e que no dia 22 de Outubro seja realizado a
Feira Orgânica no SESC. Os membros do Conselho aprovam. O Senhor Paulo sugere que o
MESA Brasil participe no dia 19 de Outubro e a Senhora Celina faz o convite para o SESC
participar como membro do COMSEA, no qual o convite foi aceito.  ITEM III – 1ª Seminário
Regional  de  Segurança  Alimentar  e  Nutricional  Sustentável  no  Âmbito  dos  povos  e
comunidades tradicionais.  A Senhora Celina apresentou a programação do Seminário, que
será sediado em Santos, das 14h as 17h nos SinhoRes com a participação das 9 cidades da
Baixada Santista. Cada cidade deverá se manifestar com um prato tradicional. O Senhor Paulo
sugere que seja lançado um convite aos participantes do Seminário para fazer após o evento
uma visita às 17h30 na Feira Orgânica na Ponta da Praia. A Senhora Celina checará qual o
prato  que  cada  cidade  irá  fornecer  e  repassar  ao  grupo.  ITEM  IV–  CAISAN  –  Câmara
Intersetorial Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional – A Senhora Celina explicou
que  está  em  andamento,  em  breve  para  publicação.  O  Senhor  Ed  Carlos  mostrou  aos
participantes presentes, o link do “Portal Municipal dos Conselhos” onde é possível acompanhar
os  trabalhos  e  ter  acesso  a  todos  os  documentos  de  cada  Conselho.
www.portal.santos.sp.gov.br/conselhos.  ITEM V. Assuntos gerais: a) Prêmio Prefeito Amigo
da Criança. Fundação ABRINQ. O Senhor Ed Carlos abordou sobre a pontuação do Prêmio

44
45
46
47
48
49
50
51
52
53
54
55
56
57
58
59
60
61
62
63
64
65
66
67
68
69
70
71
72
73
74
75
76
77
78
79
80
81
82
83
84
85
86

http://www.portal.santos.sp.gov.br/conselhos


Prefeito Amigo da Criança da Fundação Abrinq e ressalta que é de extrema importância que o
município de Santos desenvolva seu Plano Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional. O
prêmio consiste, em primeira estância, é uma decisão política, onde o prefeito decide aderir ou
não. A partir daí, quando o Prefeito aceita, passando então a ser administrativo, envolvendo
todas  as  secretarias  e  conselhos,  e  a  criação  de  uma  comissão  de  acompanhamento  (o
COMSEA tem uma cadeira) das ações, visando a transição de uma política de governo para
uma  política  de  estado.  b) Caso  de  estágio  de  Nutricionistas  UNIP.  A  Senhora  Celina
comentou que o processo já foi assinado e que provavelmente este estágio será possível.   c)
Situação das cozinhas da SECID (Casa do Idoso e Morro da Vila Progresso)  Estão em
acabamento e aguardam projetos para realização de ações e d) Próximos eventos:  O Senhor
Dionísio  informou  que  no  dia  02/09  será  realizado  Seminário  sobre  Resíduos  Sólidos  e
Economia Solidária no SESC e no dia 25/08 será realizado o Evento de 10 anos do Fórum da
Cidadania, na própria sede.   ITEM VI - Encaminhamento: A Senhora Fabiana irá encaminhar
informativo sobre Audiência de São Paulo sobre Agrotóxico (29 e 30/10) para que A senhora
Celina  possa  repassar  a  todos.   Próxima Reunião: dia  14  de  setembro às  9  horas  no
Auditório  do  DEARTI,  sito  Rua XV de  Novembro,  195,  3°  andar  –  Centro  Histórico  –
Santos.  Pauta  da  próxima  reunião: Apresentação  das  ações  da  Secretaria  da  Saúde  e
finalização do Evento do Dia Mundial  da Alimentação.  Não havendo mais nada a tratar,  a
reunião foi encerrada às doze horas. 

      Celina Isabel da Encarnação Nascimento                         Fabiana de Oliveira Silva
          Presidente                                                                Secretária
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